
Русский язык 
4 класс

Разделительный
твёрдый и мягкий

знаки.



Минутка чистописания
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Терпенье и труд всё перетрут.



Актуализация знаний
Словарный диктант.

Российский корабль, железный 
человек, привокзальная 
площадь, пассажирский перрон, 
билет на экспресс, календарь 
хлебороба, путешествие во 
время каникул, багажный вагон.



Рассмотрите схемы.



НАБЛЮДЕНИЕ НАД СЛОВАМИ
С РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫМИ Ъ И Ь.

-Чем интересны эти буквы и непохожи 
на все остальные?

- Для чего они служат в русском языке?
(Не обозначают звука в отличии от других)

(Ь – для смягчения согласных, для разделения гласного
 и мягкого согласного; 
Ъ – для разделения гласного и твёрдого согласного)



После какой части слова пишется Ъ?
Твёрдый разделительный знак (ъ) пишется только 
после приставок, которые оканчиваются на согласный звук, 

перед буквами е, ё, я:
Въезд, съёмка, объяснил.

Где пишется разделительный Ь?

Разделительный мягкий знак (Ь) пишется 
в корне или перед окончанием слова

 между согласной и гласными е, ё, и, ю, я:
Веселье, вьёт, соловьи, шьют, семья.



Подъезд,  съёмка, 
объявил,  
предъюбилейный, 
 воробьи,  вьюга,  
платье,  семья.



Подъезд  ,съёмка
объявил  ,  
предъюбилейный, 
 воробьи,  вьюга,  
платье,  семья.
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Перед  е, ё, и, ю, я
Я в словах стою, друзья.
Здесь моя семья, жильё –
Перед  я, ю, е, и, ё.

Было «сели», стало «съели».
Догадаться вы сумели,
Почему случилось так?
Кто виновник? Ъ



Ъ
Об ъ явление
От ъ езд
Об ъ ём
По д ъёмный
В ъ езд
Об ъ единение
Раз ъ ярённый

Ь
Гост ь я
Угощен ь е
Мыт ь ё
Варен ь е
В ь южная
Брат ь я
Терпен ь е

Вход
Взял
Изгородь

2. Устный диктант 



Подведение итогов урока
Какие орфограммы мы повторили сегодня на 

уроке?
-  Приведите пример слова с разделительным 

мягким знаком, объясните его написание.
-  Приведите пример слова с разделительным 

твёрдым знаком, объясните его написание.
-  Какую ещё работу может выполнять мягкий 

знак?
-  Какое задание сегодня на уроке показалось 

вам сложным?





СПАСИБО ЗА УРОК!




